

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 40 (1932)
Heft: 5

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

La *Feuille d'Avis de Lausanne* a publié le 9 juillet, un article de M. Maxime Reymond sur *L'Origine des bourses des pauvres* et le 29 juillet, un autre de M. G.-A. Bridel sur *La Grenette de Lausanne*.

Signalons pour mémoire nos articles de la *Gazette de Lausanne*: le 26 juillet : *Une moisson difficile* (Essai de faire faire la moisson par un détachement militaire dans la région de Viège, en 1799, alors que la population avait fui dans les montagnes devant l'invasion française), et le 9 août : *A Taveyanne et à Anzeinde* (historique de la Mi-été). Dans la *Gazette* du 2 septembre : *Jean-Jacques Porchat*, par M. L. Mogeon.

* * *

Un jeune publiciste de Genève, M. Paul-Emile Schatzmann, Dr en droit, a découvert à la Bibliothèque nationale de Paris, un manuscrit inédit du diplomate et écrivain Adolphe de Circourt, intitulé *Genève (1815-1840)*. Il l'a publié chez Kundig (Genève, Place du Lac), en un joli volume. C'est un tableau fort bien écrit et très intéressant de l'ancienne République dès sa restauration en 1813 à 1840. De Circourt aimait Genève où il vécut pendant de nombreuses années à cette époque. Il nous en raconte avec esprit les coutumes civiles et politiques, la vie de tous les jours, les distractions et il en donne un précieux tableau au point de vue intellectuel. M. Schatzmann a fait précédé cet ouvrage d'une introduction bien documentée relative à Ad. de Circourt.

* * *

Une section d'histoire du Droit et des institutions bourguignonnes a été créée au Congrès des sociétés savantes de Bourgogne, congrès qui s'est tenu à Beaune, le 2 juin et où la Suisse était représentée. Cette section est placée sous la présidence de M. le professeur Champeaux, bien connu en Suisse par ses recherches sur l'ancien droit coutumier vaudois.

Les communications suivantes ont été faites :

M. E. Champeaux, professeur à la Faculté de Droit de Strasbourg : *Quelques traits caractéristiques du Droit Bourguignon.*

M. l'abbé Chaume : *Conjectures sur l'origine des circonscriptions administratives de la Bourgogne carolingienne.*

M. G. Chevrier, agrégé à la Faculté de Droit de Dijon : *Le coutumier de Jehan de Foissy.*

M. F. Dumont, professeur à la Faculté de Droit de Dijon : *La juridiction du chancelier des ducs de Bourgogne à l'époque des Ducs Valois.*

M. Jeanton, Président du Tribunal civil de Mâcon : *Quelques usages traditionnels de répartition et même d'attribution de biens communaux dans certains villages de Bourgogne d'outre-Saône.*

Les historiens qui désireraient participer aux travaux de la section lors du prochain Congrès devant avoir lieu à Chalons-s.-Saône l'année prochaine à la même époque, sont priés de s'adresser à M. Dumont, Professeur à la Faculté de Droit de Dijon, 18, rue de Fontaine, à Dijon (Côte-d'Or).

* * *

Une trouvaille curieuse a été faite, le 5 juin dernier, par M. Octave Chambaz, à Rovray, en collaboration avec M. Henri Gallandat, syndic, dans une fissure de la « Roche de la Baumaz », sur Yvonand. Il s'agit d'une sorte de cassette circulaire de cuivre en forme de double cuvette, du diamètre de 19 centimètres, et contenant plusieurs centaines de petites monnaies de cuivre, malheureusement dans un état d'usure très avancée. Par les soins de M. Gruaz, conservateur du médaillier cantonal, à Lausanne, il a été possible d'en déterminer quelques-unes, dont 4 notamment datant de l'époque de Louis de Vaud (fin du XIII^e siècle) et une de l'Evêché de Lausanne (XIII^e siècle également). Grâce au travail désintéressé de MM. Chambaz, Gallandat et de leurs collaborateurs, ainsi qu'à l'obligeance de M. Gruaz, cette précieuse trouvaille a été offerte à titre gracieux au Musée d'Yverdon, qui l'a reçue avec reconnaissance.